

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Dari apa yang telah dijabarkan pada pembahasan di atas dapat disimpulkan bahwa,

1. Penerapan strategi diversifikasi di ponpes Ar Risalah Hidayatullah telah sepenuhnya di terapkan dan termasuk dalam kategori strategi diversifikasi konglomerat dimana produk-produk yang dihasilkan sama sekali baru dan tidak memiliki hubungan dalam pemasaran maupun teknologi dengan produk yang sudah ada dan dijual pada pelanggan yang berbeda dengan membuat berbagai macam sektor usaha seperti usaha pertanian (pembibitan semangka, padi organik, dan melon) peternakan ayam organik dan perikanan.
2. Dari sisi peran strategi diversifikasi terhadap kemandirianya, diketahui bahwa belum sepenuhnya berdampak terhadap kemandirian ponpes. Sehingga ponpes Ar Risalah Hidayatullah belum bisa dikatakan mandiri sepenuhnya karena masih bergantung kepada BMH dalam memenuhi kebutuhan operasionalnya setiap bulannya. Hal itu berlawanan dengan konsep kemandirian yang menyebutkan bahwa kemandirian menunjukkan adanya kepercayaan akan sebuah kemampuan diri dalam menyelesaikan masalah tanpa bantuan dari orang lain. Namun demikian meskipun belum bisa dikatakan mandiri ponpes Ar Risalah Hidayatullah telah mencapai

kesejahteraan dengan terpenuhinya beberapa aspek kehidupan seperti dari segi materi, segi fisik, segi mental, dan segi spiritual.

#### **A. Saran**

Dari hasil pembahasan dan kesimpulan di atas terdapat beberapa hal yang perlu di jadikan evaluasi terhadap penerapan dan peran strategi diversifikasi dalam peningkatan kemandirian ekonomi ponpes. Diantaranya :

1. Upaya dalam meningkatkan kemandirian ekonomi ponpes sudah bagus dengan menjalankan beberpa sektor usaha seperti pertanian, peternakan, dan perikanan dan memiliki beberapa macam konsep usaha yang belum berjalan. Namun masih terdapat beberapa kendala dimana dana yang di dapatkan terbilang masih pas sehingga kesulitan dalam mengembangkan usaha yang belum berjalan. Sehingga disarankan agar ponpes Ar Risalah Hidayatullah melakukan penganggaran dana kembali dan perumusan strategi dalam menjalankan usaha yang belum berjalan.
2. Secara keseluruhan ponpes Ar Risalah Hidayatullah belum bisa dikatakan mandiri dari sisi perekonomiannya, selain disebabkan adanya beberapa usaha yang belum berjalan upaya kemandirian dari sisi ekonomi juga terhambat oleh jumlah SDM yang terbatas dikarenakan jumlah SDM yang ada di ponpes masih terbatas jumlahnya sehingga proses pengembangan usaha berjalan lambat. Sehingga perlu adanya upaya dari ponpes untuk menambah jumlah SDM dalam mengelola berbagai sektor usaha yang ada agar mendapat hasil yang maksimal.